



Embajada de la República Dominicana  
en los Estados Unidos Mexicanos



**ECONOMÍA**

SECRETARÍA DE ECONOMÍA

# AGENDA DIPLOMÁTICA

No. 11

2023



**MARÍA ISABEL CASTILLO BÁEZ**  
Embajadora de la República  
Dominicana en México

### **Estimados lectores,**

Me complace presentarles el onceavo número de la Agenda Diplomática, que resume los eventos más destacados de la Embajada de la República Dominicana en los Estados Unidos Mexicanos durante los meses de octubre, noviembre y diciembre del 2023.

En este período, destaca la celebración del Día de la República Dominicana en la Secretaría de Economía de México, y de la Jornada Dominicana en el Acervo Histórico Diplomático, que incluyó la presentación de la publicación titulada *México y República Dominicana, Amistad y Cooperación a través del Caribe*, así como una conferencia magistral sobre arte dominicano dictada por el Viceministro de Cultura Gamal Michelén.

Además, recibimos la visita del Ministro de Agricultura de la República Dominicana quien suscribió con su homólogo mexicano un acuerdo en materia agropecuaria. Asimismo, canalizamos la ayuda humanitaria enviada por el gobierno dominicano a los damnificados por el huracán Otis que afectó las costas de Guerrero y llevamos a cabo una misión por Santo Domingo y Santiago en la que presentamos el estudio sobre oportunidades para fomentar encadenamientos productivos entre México y la República Dominicana elaborado por la CEPAL.

Nos llena de satisfacción que durante este periodo dimos inicio a la construcción del Monumento a Juan Pablo Duarte que permanecerá para la posteridad como símbolo de amistad entre ambos países y de exaltación de nuestro prócer y su ideario a nivel internacional.

**Los invitamos a conocer más detalles en esta edición de la Agenda Diplomática.**



## Día de la República Dominicana en la Secretaría de Economía de México

**7 de noviembre de 2023.** La Embajada de la República Dominicana en México tuvo el honor de celebrar el Día País de la República Dominicana en colaboración con la Secretaría de Economía de México, marcando un hito en las relaciones comerciales y de inversión entre ambas naciones. Este evento reunió a destacados miembros del cuerpo diplomático, empresarios y líderes de ambos mercados con el propósito de explorar y fortalecer las oportunidades de negocios e inversión.



Las actividades, englobadas en este evento, buscan fortalecer las relaciones comerciales y de inversión entre México y la República Dominicana. Entre ellas destacan:

- Reunión preparatoria del Grupo de Trabajo Conjunto en el Marco del Memorándum de Cooperación para la Promoción del Comercio y la Inversión entre la Secretaría de Economía de México y el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana.
- Reunión del Consejo Empresarial México República Dominicana (CEM-RED) con la participación del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (COMCE) y el Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), representado por su vicepresidente, el Sr. Cesar Dargam.
- Presentación del Estudio de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) sobre encadenamientos productivos entre México y la República Dominicana, disponible a partir de marzo de 2024.
- Conferencias dictadas por la Embajadora de la República Dominicana en México y el Sr. César Dargam Espailat, Vicepresidente Ejecutivo del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), así como por el Director Ramón Grullón.
- Panel "Oportunidades México República Dominicana" presentando casos de éxito relacionados con el proceso de inversión y comercio bilateral.
- Rueda de negocios con 51 citas entre empresas dominicanas y mexicanas en formato B2B, con la participación de 3 empresas dominicanas de manera presencial y 13 de manera virtual.



Este evento fue un testimonio tangible del continuo fortalecimiento de los lazos económicos entre México y la República Dominicana. México se posiciona como el segundo mayor inversionista extranjero en la República Dominicana desde 2019, siendo el principal socio comercial en el Caribe, el octavo destino de exportación y el cuarto proveedor de productos importados para el país caribeño.

El cierre estuvo marcado por una exposición del talentoso artista dominicano Kamalky Laureano y una actuación conjunta de la renombrada cantante dominicana Diomary La Mala y el cuerpo de Mariachis de la Secretaría de Marina de México.



# AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



## Firma del Memorándum de Cooperación entre el Ministerio de Agricultura de la República Dominicana y la Secretaría de Desarrollo Rural de México

**16 de noviembre de 2023.** Reunidos en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México el Ministro de Agricultura de la República Dominicana, Limber Cruz y el Ministro de Agricultura de México, Victor Manuel Villalobos firmaron un memorándum de cooperación técnica que crea un mecanismo interinstitucional en materia de producción agropecuaria, acuícola y pesquera a fin de promover la seguridad alimentaria y la productividad.

El memorándum, resultado del proceso de trabajo conjunto entre las instituciones agrícolas de ambos países y la Embajada de la República Dominicana en México, abarca temas de interés común, como el uso adecuado del agua en el riego agrícola, la producción ovino caprino, y la cooperación en el uso de energías limpias y renovables y en prácticas de producción y consumo sostenibles.

La suscripción del acuerdo ocurrió en el marco de una reunión bilateral en la que, además, los ministros dialogaron sobre los proyectos específicos a desarrollar bajo el mecanismo, incluyendo la propuesta de un proyecto en tecnologías para la adaptación a la sequía y la ejecución de un proyecto insular, en materia de sanidad agropecuaria e inocuidad de alimentos para el desarrollo de capacidades a través del IICA y el OIRSA.



## Jornada de Amistad entre México y la República Dominicana en el Acervo Histórico Diplomático

**21 de octubre de 2023.** En conmemoración del 135° aniversario de las relaciones diplomáticas entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Dominicana, la Embajada dominicana y el Acervo Histórico Diplomático (AHD) de los Estados Unidos Mexicanos organizaron una celebración denominada "Jornada de Amistad" en el histórico Centro Cultural Universitario de Tlatelolco, en la Ciudad de México.

La reunión contó con la distinguida presencia de embajadores, funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, estudiantes de relaciones internacionales, ciudadanos dominicanos residentes en el país y miembros de la sociedad civil mexicana que mantienen lazos de amistad con la República Dominicana.

La jornada se inauguró con la presentación del libro titulado "México y República Dominicana: amistad y cooperación a través del Caribe", editado por el Acervo Histórico Diplomático. El Arquitecto Gamal Michelén Stefan, Viceministro de Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura de la República Dominicana y figura central del evento, ofreció la conferencia titulada "El muralismo mexicano como referencia en los maestros dominicanos". También se inauguró una muestra fotográfica que destacaba las relaciones entre ambos países, exhibiendo documentos históricos originales que relatan la trayectoria de 135 años de relaciones diplomáticas.



Durante sus palabras, la Embajadora María Isabel Castillo subrayó la importancia de esta actividad para la creación de una memoria histórica fundamentada en documentos archivísticos, haciendo hincapié en la necesidad de preservar la veracidad de la historia en un mundo saturado de información mediática. Expresó que iniciativas como esta, basadas en fuentes documentales, son esenciales para transmitir a las nuevas generaciones la historia de las relaciones diplomáticas entre dos naciones hermanas.

Para el disfrute de los asistentes, el Acervo Histórico Diplomático hizo gala de los colores y ritmos tradicionales que caracterizan a la República Dominicana. Se ofreció la interpretación del Merengue "Ojalá que llueva Café" por parte del Mariachi de la Secretaría de Defensa de México, así como una degustación de café Santo Domingo, Casabe y Sancocho dominicano.



## Inicia la construcción del Monumento a Juan Pablo Duarte en la Ciudad de México

**27 de octubre de 2023.** La Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez, Embajadora de la República Dominicana en México, ha marcado el inicio de los trabajos de construcción del Monumento a Juan Pablo Duarte y Díez, reconocido como el Padre de la Patria dominicana. Este monumento emblemático encuentra su ubicación en la rotonda "Jardín República Dominicana", otorgada a la misión diplomática a principios de este año por el Gobierno de la Ciudad de México.

Ubicada estratégicamente en la intersección de la avenida Explanada esquina Monte Everest, Colonia Lomas de Chapultepec, Delegación Miguel Hidalgo, en la Ciudad de México, esta obra no solo será un espacio de esparcimiento sino que servirá como un lugar para compartir con el pueblo mexicano los ideales y pensamientos más destacados de Duarte, tan relevantes hoy como en su concepción original.

El diseño de este monumento, a cargo del renombrado arquitecto mexicano Humberto Artigas, será ejecutado bajo su supervisión.



La Embajadora Castillo Báez resaltó que este monumento representa un aporte de la República Dominicana a las demostraciones de amistad entre ambos países y pueblos, a lo largo de los 135 años desde el establecimiento de las relaciones diplomáticas.

El evento inaugural contó con la presencia distinguida del Sr. Carlos Imanol Belausteguigoitia, Director General para Centroamérica y el Caribe en la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, la Sra. Mariana Flores Mayén, Directora General de Relaciones Internacionales y Cooperación del Gobierno de la Ciudad de México, la Sra. Lourdes Pozo Pietra Santa, Subdirectora de Agenda Internacional y Empresarial en la Alcaldía Miguel Hidalgo, el Arquitecto Rodolfo Sanchez Zaragoza, Presidente del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México y Director Responsable de Obra, así como la Arquitecta Irene Lasanta, representante de la desarrolladora inmobiliaria Artigas Arquitectos.



## Ayuda humanitaria a comunidades afectadas por el Huracán Otis en Acapulco

**8 de noviembre de 2023.** La Embajada de la República Dominicana en México gestionó y canalizó un donativo humanitario en solidaridad con las comunidades afectadas por el reciente paso del Huracán Otis en la ciudad de Acapulco, Guerrero. El donativo del gobierno dominicano, consistente en doce mil noventa y seis latas de Atún fue recibido por la Sra. Luisa Solchaga, Directora General de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, quien expresó profundo agradecimiento en nombre del pueblo y el gobierno mexicanos por esta muestra de amistad y solidaridad en tiempos difíciles.



## Encuentro en Santiago de los Caballeros para presentación de oportunidades de negocios

**22 de noviembre de 2023.** La Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez, Embajadora de la República Dominicana en México y el Sr. Jonathan Aragonez Tineo, Consejero Responsable de Asuntos Comerciales y de Inversión realizaron un encuentro con empresarios de Santiago de los Caballeros miembros del "Compromiso Santiago" donde presentaron las oportunidades de negocios y beneficios comerciales que brindan dos de los programas sectoriales mexicanos para la promoción del comercio y la inversión, IMMEX y PROSEC.

Posteriormente visitaron el Centro de Convenciones de la Universidad Tecnológica de Santiago (UTESA), donde se reunieron con principales directivos con el fin de abordar temas de cooperación. Además, realizaron una visita a la fábrica de puros de La Aurora, evaluando nuevas oportunidades de negocios para la exportación de tabaco manufacturado a México.



# Presentación del Estudio sobre Encadenamientos Productivos entre México y la República Dominicana

**21 de noviembre de 2023.** La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) presentó en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana (MIREX) los resultados del Estudio sobre Encadenamientos Productivos entre la República Dominicana y México.

Solicitado por la Embajada de la República Dominicana en los Estados Unidos Mexicanos y basado en un análisis de las Reglas de Origen en el marco del T-MEC entre México y los Estados Unidos, el estudio detectó las oportunidades concretas para las exportaciones dominicanas con el interés final de aprovechar el auge de México como destino para la re localización de las cadenas de suministro. El estudio resalta la importancia del programa del gobierno mexicano IMMEX de fomento a las exportaciones, que facilita a los productores mexicanos de mercancías destinadas a la exportación importar temporalmente diversos bienes, como materias primas, insumos, componentes, envases, empaques, maquinaria y equipo exentos del impuesto general de importación, del IVA y de las cuotas compensatorias correspondientes.

Entre los resultados presentados se identificó que existen oportunidades reales no solo para las zonas francas del país, sino también para ciertos sectores de la industria nacional dominicana. A grandes rasgos, identifica como productos con posibilidades los químicos y farmacéuticos, las materias plásticas, los metales comunes, dispositivos médicos, restos textiles y el cacao en grano, así como los abonos minerales, entre otros bienes que se incluyen a detalle. Este estudio de la CEPAL, el segundo realizado a petición de la Embajada dominicana en México, abre nuevas perspectivas y posibilidades, aún en ausencia de acuerdo comercial entre México y la República Dominicana, para aumentar las exportaciones desde nuestro país hacia México en busca de lograr una balanza comercial más equilibrada.



## Primera Reunión de la Mesa de Trabajo en Asuntos Migratorios México - República Dominicana

**31 de octubre de 2023.** En un esfuerzo por fortalecer la colaboración bilateral en temas migratorios, representantes de alto nivel de México y República Dominicana llevaron a cabo de manera virtual la Primera Reunión de la Mesa de Trabajo en Asuntos Migratorios. Este encuentro reunió a distinguidos actores para abordar asuntos de interés común y promover la cooperación en el ámbito migratorio. La delegación dominicana estuvo compuesta por el Ministerio de Relaciones Exteriores, la Dirección General de Migración, la Policía Nacional, la Embajada de la República Dominicana en México y el Consulado General de la República Dominicana en México. Por parte de México, se contó con la participación de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Dirección General de Servicios Consulares, la Dirección General de Movilidad Humana y Desarrollo, y el Instituto Nacional de Migración. Durante la reunión, se abordaron diversos puntos de interés sobre los cuales se continuará trabajando.

Esta mesa de trabajo representa un avance significativo en el compromiso de ambas naciones por promover un enfoque humanitario, eficiente y colaborativo en materia migratoria. Se trata de un espacio de diálogo y cooperación desde el cual emprender acciones conjuntas en beneficio de los ciudadanos de México y República Dominicana.



## Proyección de la Muestra de Cine Lente Quisqueya en Monterrey

**15 al 23 de noviembre de 2023.** La Embajada de la República Dominicana en México en colaboración con el Consulado Honorario de la República Dominicana en Monterrey y la Cineteca de Nuevo León llevaron a cabo la muestra de cine "Lente Quisqueya" en la Ciudad de Monterrey. El evento contó con el apoyo del Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León y la Dirección General de Cine de la República Dominicana.

Este evento incluyó la presentación de siete largometrajes provenientes de la República Dominicana en la Cineteca Nacional de Nuevo León. Entre las proyecciones más destacadas se encontró "Carajita", dirigida por Ulises Porra y Silvina Schnicer, una obra nominada a Mejor Película Iberoamericana en la última edición de los Premios Ariel, concedidos por la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas de México (AMACC). La programación de la muestra englobó una cautivadora selección de películas dominicanas, incluyendo títulos como "El Naturalista Isleño", "Malpaso", "El Hombre que Cuida", "Liborio", "Reinbou", "Miriam Miente" y "Vals de Santo Domingo".

El propósito principal de este evento fue difundir la calidad y la vitalidad de la industria cinematográfica dominicana, resaltando su notable impacto a nivel internacional.



## Lanzamiento de empresa dominicana InmotionCare en México

**26 de octubre de 2023.** En un acto simbólico de corte de listón, la Embajadora Castillo Baez, acompañó a la empresa InmotionCare Technologies, S.A. de C.V., reconocida como reseller autorizado de Google, en el inicio de sus operaciones en México.

InmotionCare Technologies, especializada en soluciones tecnológicas para la transformación digital e innovación empresarial, comenzó sus operaciones en República Dominicana y Puerto Rico a finales de 2019 como Reseller Autorizado de Salesforce. En 2021, ampliando su cartera de servicios como Asociado de Negocios de Google para Latinoamérica, la empresa ahora se lanza al mercado mexicano bajo el nombre de InmotionCare Technologies, S.A. de C.V.

La empresa ha sido galardonada con diversos reconocimientos, incluyendo el "Socio del Año 2023 de Google Cloud en Servicios para Latinoamérica de Mercados Emergentes", siendo la primera compañía en el Caribe en recibir este premio. Asimismo, ha sido reconocida como "Proveedor Top de Transformación Digital en América Latina 2023" por la revista CIOReview y nombrada entre las "30 Compañías Privadas de Más Rápido Crecimiento para Observar en 2023" por la Revista Silicon Review.



Durante el evento de lanzamiento en la Embajada de la República Dominicana, Inmotion presentó su variado portafolio de servicios con el propósito de convertirse en un aliado estratégico para la transformación digital e innovación de las empresas mexicanas. La ceremonia contó con la presencia de distintas personalidades, empresarios, el equipo directivo de Inmotion y representantes de Google y Salesforce. Nos satisface haber podido apoyar a esta empresa dominicana en el camino hacia su internacionalización hacia México. ¡Le auguramos éxitos en el mercado mexicano!

TALLER

## ARTE Y CULTURA DOMINICANA



**MELIZA RUBY A.**

Artista visual contemporánea,  
arquitecta, narradora visual y  
directora creativa.

TALLER

## GESTIÓN DE PROYECTO



**ALI TARRAZO**

Asesora de negocios para la  
creación, gestión y crecimiento de  
proyectos de impacto social.  
CEO y Co-Fundadora de  
Myceutical, Lab CBC, Anaya  
Growth Agency

# Embajada de la República Dominicana en México impulsa talleres para mujeres dominicanas

En una iniciativa conjunta entre la Embajada de la República Dominicana en México y el Capítulo México de Dominican Sisters, se llevaron a cabo dos talleres dirigidos a más de 50 mujeres dominicanas residentes en México. Estos eventos, organizados por la Red de Mujeres Dominicanas en México, tuvieron lugar el 26 de octubre y el 21 de noviembre de 2023.

El primer taller, titulado "Gestión de Proyectos", fue conducido por la señora Ali Tarrazo, reconocida Asesora de negocios especializada en la creación, gestión y crecimiento de proyectos de impacto social. Tarrazo, CEO y Cofundadora de Myceutical, Lab CBC y Anaya Growth Agency, compartió valiosos conocimientos sobre estrategias para desarrollar iniciativas con un impacto significativo en la sociedad.

El segundo taller, centrado en "Arte y Cultura Dominicana", estuvo a cargo de Meliza Ruby, una destacada artista visual, arquitecta y directora creativa. Durante esta sesión, se exploraron aspectos fundamentales de la riqueza cultural dominicana, brindando a las participantes una experiencia inmersiva en el arte y la tradición de la República Dominicana.

Estos encuentros fueron espacios de aprendizaje, intercambio cultural y crecimiento personal, diseñados para empoderar a las mujeres dominicanas en México, ofreciendo herramientas y conocimientos que contribuyan a su desarrollo profesional y personal.

# Firma Convenio entre MINERD y el INBAL-Secretaría de Cultura de México para fomentar la artesanía dominicana

**26 de noviembre de 2023.** El señor Angel Enrique Hernández Castillo, Ministro de Educación de la República Dominicana y la señora Lucina Jiménez López, Directora General del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura de los Estados Unidos Mexicanos suscribieron un convenio marco de colaboración interinstitucional con el objetivo de desarrollar actividades de colaboración como intercambios estudiantiles, desarrollo de programas académicos y proyectos de investigación. Es un gran placer haber fomentado esta iniciativa y vinculado a ambas instituciones en un proyecto que busca crear capacidades para fomentar y enriquecer la artesanía dominicana.

